

Identificación del Académico

NOMBRE

Luis Mariano de la Maza Samhaber

CATEGORÍA ACADÉMICA

Profesor Titular

Planta Académica Ordinaria



Grados académicos

Doctor en Filosofía

(1990) Ruhr-Universität Bochum, Alemania.

Licenciado en Filosofía

(1983) Pontificia Universidad Católica de Chile, Santiago de Chile.

Bachiller en Filosofía

(1979) Pontificia Universidad Católica de Chile, Santiago de Chile.

Área de especialización

Filosofía moderna y contemporánea: Idealismo alemán, fenomenología y hermenéutica.
Antropología, ética y filosofía social.

Resumen

Nacido el año 1955 en Santiago de Chile, se licenció en Filosofía en la Pontificia Universidad Católica de Chile (1983) y se doctoró en Filosofía con mención en Teoría de la Historia y Teología Fundamental en la Ruhr-Universität de Bochum, Alemania, bajo la dirección del profesor Otto Pöggeler (1990). Además realizó estudios de Licenciatura en Ciencias del Desarrollo en el Instituto Latinoamericano de Doctrina y Estudios Sociales (ILADES, 1981-1982) y un postdoctorado en Filosofía en Bochum (1998). Pertenece a la planta académica del Instituto de Filosofía desde 1983. Ha sido profesor visitante en otras universidades de Santiago de Chile, Valparaíso y Buenos Aires. Actualmente realiza docencia de pre- y postgrado sobre filosofía moderna y contemporánea, especialmente idealismo alemán, fenomenología y hermenéutica. También enseña y antropología filosófica y ética, y ha sido coordinador del Programa Interdisciplinario de Antropología y Ética. Entre 1994 y 2004 presidió el Consejo de Santiago del Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano (ICALA) y del Katholischer Akademischer Austausch- Dienst (KAAD).

Ha investigado, traducido y publicado en Chile y Alemania, especialmente sobre la filosofía de Hegel, en el marco de proyectos Fondecyt. Es miembro asociado de Dialógica (Asociación Iberoamericana de Estudios Hegelianos) y de la Sociedad Paul Ricoeur en Chile.

Entre sus publicaciones destacan los libros *Knoten und Bund. Zum Verhältnis von Logik, Geschichte und Religion in Hegels Phänomenologie des Geistes*, Bouvier: Bonn 1998; *Lógica, Metafísica, Fenomenología. La Fenomenología del Espíritu de Hegel como introducción a la Filosofía especulativa*, Ediciones Universidad Católica de Chile: Santiago de Chile 2004; y *Realidad humana e ideal de humanidad. Perspectivas antropológico-éticas*. Editor con Andrés Covarrubias. Ediciones UC: Santiago de Chile 2013.

Entre 2010 y 2017 se desempeñó como Decano de la Facultad de Filosofía de la PUC. Desde 2017 es miembro del Directorio de la Academia de Líderes Católicos de Chile en representación de la PUC, y preside su Comité Académico.

Publicaciones

LIBROS IMPRESOS CON COMITÉ EDITORIAL

Knoten und Bund. Zum Verhältnis von Logik, Geschichte und Religion in Hegels Phänomenologie des Geistes (Neuzeit und Gegenwart, vol. 9). Bouvier: Bonn 1998, 222 págs.

Lógica, Metafísica, Fenomenología. La Fenomenología del Espíritu de Hegel como introducción a la Filosofía especulativa. Ediciones Universidad Católica: Santiago 2004, 176 págs.

Realidad humana e ideal de humanidad. Perspectivas antropológico-éticas. Ed. por Luis Mariano de la Maza y Andrés Covarrubias. Ediciones UC: Santiago de Chile 2013, 218 págs.

ARTÍCULOS CIENTÍFICOS EN REVISTAS EXTRANJERAS DE CIRCULACIÓN INTERNACIONAL, CON COMITÉ EDITORIAL

"Die Sehnsucht nach dem endgültigen System". Comentario sobre las últimas publicaciones acerca de la Lógica de Hegel. En: *Hegel-Studien* 25 (1990), pp. 161-186.

"Tiempo e Historia en la Fenomenología del espíritu de Hegel". En: *Ideas y Valores* 133 (2007), pp. 3-22.

"El sentido del reconocimiento en Hegel". En: *Revista Latinoamericana de Filosofía*, vol. 35, n° 2 (2009), pp. 227-251.

"Reconocimiento, intersubjetividad y formación en Hegel". En: Ignacio Falgueras, Juan A. García y Juan J. Padial (editores): *Yo y Tiempo. La antropología filosófica de G.W. F. Hegel*.

Contrastes, Revista Internacional de Filosofía, Suplemento 15: Málaga 2010, vol. II, pp. 153-172.

“La controversia entre Hegel y Schleiermacher sobre el sentido de la religión”. En Taula: Cuaderns de pensament 45 (2013), pp. 203-217.

“Voluntad, razón práctica y reconocimiento en el cruce de Hegel y Ricoeur”. En: Revista Latinoamericana de Filosofía 40 (2014), pp. 197-218.

ARTÍCULOS CIENTÍFICOS EN REVISTAS NACIONALES DE CIRCULACIÓN INTERNACIONAL, CON COMITÉ EDITORIAL

“Las bases de filosofía especulativa de Hegel en Jena”. En: Seminarios de Filosofía, Nº 8 (1995), pp.137-159.

“El concepto de la modernidad en Hegel”. En: Teología y Vida 38 (1997), pp. 21-38.

“Hegel: los primeros esbozos sistemáticos sobre eticidad”. En: Revista de Filosofía 51/52 (1998), pp. 87-110.

“La religión como autoconciencia del espíritu en la Fenomenología de Hegel”. En: Seminarios de Filosofía 12-13 (1999-2000), pp. 249-265.

“Hegel, ¿la soberbia del concepto?”, En: Teología y Vida 33 (1992), pp. 117-128.

“Hegel: Estado y Libertad en el período de Jena”. En: Revista de Filosofía 53/54 (1999), pp. 121-141.

“Preguntas a la teología desde la filosofía”. En: Teología y Vida 43 (2002), pp. 33-44.

“El reconocimiento como estructura ética fundamental”. En: Seminarios de Filosofía 16 (2003), pp. 73-91.

“Fundamentos de la filosofía hermenéutica: Heidegger y Gadamer.” En: Teología y Vida 46 (2005), pp. 122-138.

“La rehabilitación de la Filosofía del Derecho de Hegel en la filosofía hermenéutica.” En: VERITAS, vol. II, nº 16 (2007), pp. 75-89.

“Comentario a ‘La Cuestión de Dios en Heidegger’ de Néstor Corona”. En: Teología y Vida 49 (2008), pp. 279-283.

“Hegel y Schleiermacher. Encuentros y desencuentros entre dialéctica especulativa y hermenéutica.” En: VERITAS, vol. III, nº 19 (2008), pp. 273-291.

“Comienzo, negatividad y experiencia en la confrontación de Heidegger y Hegel”. En: VERITAS, vol. IV, nº 21 (2009), pp. 323-339n.

“Actualizaciones del concepto hegeliano de reconocimiento”. En: VERITAS, nº 23 (2010), pp. 67-94.

“La interpretación antropológica de la Fenomenología del Espíritu. Aportes y problemas.” En: Revista de Filosofía, vol. LXVIII (2012), pp. 79-101.

"Sobre el absoluto". Homenaje a Juan Noemi. En: *Teología y Vida* 54 (2013), N° 3, pp. 567-573.

"Sobre el espíritu en Hegel y Edith Stein". En *Teología y Vida* 56 (2015), pp. 271-289.

"Notas para una filosofía práctica interdisciplinaria. Aportes de la confrontación de Ricoeur con Hegel." En: *Revista de Filosofía* 71 (2015), pp. 31-51.

"Persona y comunidad en Edith Stein". En: *Cuadernos de Teología*, VIII, N° 1 (2016), pp. 28-48.

"Edith Stein. La profundidad espiritual, filosófica y heroica de una santa para nuestro tiempo", en *Humanitas. Revista de Antropología y Cultura Cristiana*, N°88 (2018), 380-393.

ARTÍCULOS O MONOGRAFÍAS O ENSAYOS COMPLETOS DE CIRCULACIÓN INTERNACIONAL

"Die Metapher des Knotens als Leitfaden zur Interpretation der Phänomenologie des Geistes". En: *Phänomenologie des Geistes*. Ed. por Dietmar Köhler y Otto Pöggeler. Akademie Verlag: Berlin 1998, pp. 227-241.

"Ciudadanía. El concepto y los desafíos actuales". En: M. Eckholt y J. Silva (editores): *Ciudad y Humanismo. El desafío de vivir en la aldea global. Para el Intercambio Cultural Latinoamericano-Alemán en sus treinta años*. Universidad Católica del Maule/Intercambio Cultural Alemán Latinoamericano: Talca 1999, pp. 35 - 45.

"El sentido de la proposición especulativa en la Fenomenología del Espíritu de Hegel". En: H. Lenk, M. Skarica, N. Öffenberger, A. G. Vigo (eds.): *Urteil, Erkenntnis, Kultur. Akten der Tagung "Zur Geschichte der Urteilslehre*. Santiago de Chile, Januar 2000. Argumentaciones. Schriftenreihe der Deutsch-Chilenischen Gesellschaft für Philosophie. Lit Verlag, Münster - Hamburg - London 2003, p. 125-142.

"El significado de la religión en la gestación del sistema filosófico de Hegel en Jena." En: *El retorno del espíritu. Motivos hegelianos en la filosofía práctica contemporánea*. Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú: Lima 2003, pp. 43-57.

"Hacia una hermenéutica especulativa: Hegel y Gadamer". En: Jaime Araos (editor): *Amor a la Sabiduría. Estudios de metafísica y ética en homenaje al Profesor Juan de Dios Vial Larraín*. Ediciones Universidad Católica de Chile: Santiago de Chile 2004, pp. 209-235.

"La crítica de Heidegger al concepto hegeliano del tiempo." En: Vanessa Lemm y Juan Ormeño (editores): *Hegel, pensador de la actualidad. Ensayos sobre la fenomenología del espíritu y otros textos*. Ediciones Universidad Diego Portales: Santiago de Chile 2010, pp. 411-430.

"Die Rezeption von Hegels Rechtsphilosophie in der hermeneutischen Philosophie." En: Andrzej Przyłębski y Mirko Wischke (editores): *Recht ohne Gerechtigkeit? Hegel und die Grundlagen des Rechtsstaates*. Edit. por Königshausen & Neumann: Würzburg 2010, pp. 209-226.

“La influencia de Hegel en la fundamentación hermenéutica de las ciencias del espíritu”. En: Rafael Cúnsulo (ed.): A cincuenta años de Verdad y Método. Balance y perspectiva. UNSTA: Tucumán 2011, pp. 259-272.

“Absolución del saber. La interpretación heideggeriana del comienzo de la Fenomenología del espíritu de Hegel.” En: Fredy Parra y Agustina Serrano (eds.): La inteligencia de la esperanza. Homenaje al profesor Juan Noemi Callejas. Suplementos a Teología y Vida. Pontificia Universidad Católica de Chile: Santiago 2012, pp. 131-146.

“Reconocimiento y exigencia de humanidad.” En: L. M. de la Maza, A. Covarrubias (editores): Realidad humana e ideal de humanidad. Perspectivas antropológico-éticas. Ediciones UC: Santiago de Chile 2013, pp. 138-148.

“La interpretación antropológica de la Fenomenología del espíritu y sus consecuencias”. En: K. Vieweg y M. Rojas H. (coordinadores): Reconocimiento, libertad y justicia. Actualidad de la filosofía práctica de Hegel. Editorial Itaca, México 2014, pp. 365-386.

“La ‘tentación hegeliana’. Paul Ricoeur y la Filosofía del derecho de Hegel”. En: M. Giusti (editor): Dimensiones de la libertad. Sobre la actualidad de la Filosofía del derecho de Hegel. Fondo Editorial de la Pontificia Universidad Católica del Perú/ Anthropos: Lima/Barcelona 2014, pp. 82-92.

“Fenomenología del espíritu”. En: G. Amengual (editor): Guía Comares de Hegel. Editorial Comares: Granada 2015, pp. 73-95.

“El amor en Marion”, en: La fenomenología de la donación de Jean-Luc Marion. Buenos Aires: Prometeo/ Pontificia Universidad Católica de Chile, 2017, pp. 155-171.

“La reformulación de la fenomenología del espíritu en la *Enciclopedia de las ciencias filosóficas* de Hegel”. En: Hegel y el proyecto de una Enciclopedia Filosófica: Comunicaciones del II Congreso Germano-Latinoamericano sobre la Filosofía de Hegel. [recurso electrónico] / Hardy Neumann; Óscar Cubo; Agemir Bavaresco (Orgs.). Editora Fi: Porto Alegre 2017, pp. 473-496.

“La piedra de toque en la que se legitima la fe’. El motivo hegeliano de la muerte de Dios.” En: M. González V. (editor): La muerte de Dios. Hacia una filosofía de la cruz. RIL: Santiago de Chile 2019, pp. 117-135.

ARTÍCULOS O MONOGRAFÍAS O ENSAYOS COMPLETOS DE CIRCULACIÓN NACIONAL

"Juan Pablo II y América Latina" (1-3). En: Revista Católica, N° 1049, pp. 20-30; n.1050, pp. 13-22; N° 1051, pp. 13-23 (1981).

"Visión de la familia desde la antropología cristiana. Para una civilización del amor". En: Revista Universitaria N° 43 (1994), pp. 26-30.

“Anotaciones críticas en torno a la ética del discurso de K.-O. Apel”. En: Boletín de Filosofía, Universidad Católica Blas Cañas, N° 8 (1995-1996), pp. 238-2

“La antropología del compromiso matrimonial: una aproximación filosófica”. En: Revista de Ciencias Religiosas, Universidad Católica Blas Cañas, N° 2 (1996), pp. 73-85.

"¿Qué significa una ruptura matrimonial?" En: Diálogo en torno a las rupturas matrimoniales. Editado por la Corporación de Promoción de la Democracia con el auspicio de la Fundación Konrad Adenauer. 1994, pp. 78-87.

"La experiencia de la verdad según Hans-Georg Gadamer". En: Verdad e imaginación en la Filosofía, Teología, Historia y Literatura. Ed. por Clemens Franken. Ediciones de la Universidad Católica de Chile: Santiago de Chile 2000, pp. 31-43.

Prólogo del libro de Arturo Klenner: Esbozo del concepto de libertad. Filosofía del Derecho de Hegel. LOM Ediciones: Santiago de Chile 2000, pp. 7-12.

"Razones de la crítica a la razón". En: Anales de la Sociedad Chilena de Teología. XI Jornadas, vol. I (2001), pp. 7-24.

"Hans-Georg Gadamer o la filosofía como experiencia de la verdad". En: Revista Universitaria 75 (2002), pp. 14-16.

"El devenir pensado: concepciones filosóficas de la historia". En: Fernando Berríos, Jorge Costadoat, Diego García (editores): Signos de estos tiempos. Interpretación teológica de nuestra época. Ediciones Universidad Alberto Hurtado: Santiago de Chile 2008, pp. 23-46.

Prólogo del libro de Fredy Parra: Esperanza en la historia. Idea cristiana del tiempo. Ediciones Universidad Alberto Hurtado: Santiago de Chile 2011, pp. 13-21.

"Chile en el Bicentenario: Camino a la madurez." En: Fernando Viveros Collyer (editor): Filósofos chilenos y el Bicentenario. Chancacazo: Santiago de Chile 2012, pp. 15-21.

"Hegel, hermenéutica y razón práctica." En: Jesús de Garay y Jaime Araos (editores) Racionalidad política, virtudes públicas y diálogo intercultural. Thémata: Sevilla 2016, pp. 121-148.

Proyectos de investigación

Hegel: Fragmentos de lógica y metafísica (1801-1805). Selección, traducción, notas y comentario. Proyecto FONDECYT 0707-91, 1991-1993 (Investigador responsable).

Hegel: Lógica o Filosofía especulativa (1805-1807). Un intento de reconstrucción. Proyecto FONDECYT 1940661, 1994-1996 (Investigador responsable).

Hegel: Los primeros esbozos sistemáticos sobre Derecho Natural y Eicidad (1801-1807). Proyecto FONDECYT 1960599, 1996-1998 (Investigador responsable).

Hegel: Dios y la religión en el período de Jena (1801-1807). Proyecto FONDECYT 1980841, 1998-2000 (Investigador responsable).

Hegel y la filosofía hermenéutica. Hacia una hermenéutica especulativa. Proyecto FONDECYT N° 1020825, 2002-2004 (Investigador responsable).

Hegel y la filosofía hermenéutica II. La recepción hermenéutica de la Filosofía del Derecho Proyecto FONDECYT N° 1040939, 2004-2006 (Investigador responsable).

Tiempo, negatividad y experiencia: claves de la encrucijada Hegel-Heidegger. Proyecto FONDECYT N°: 1060664, 2006-2008 (Investigador responsable).

Racionalidad Política, Virtudes Públicas y Diálogo Social. Proyecto de investigación en conjunto con un equipo de profesores del Instituto de Filosofía de la Pontificia Universidad Católica de Chile y un equipo de profesores del Departamento de Filosofía de la Universidad de Sevilla, abril 2006- 2007. En el marco del "Programa Intercampus de Cooperación Científica e Investigación Interuniversitaria entre España e Iberoamérica", patrocinada por la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI).

El concepto del reconocimiento: antecedentes y actualización en torno a Hegel. Proyecto FONDECYT N°: 1085240, 2008-2010 (Investigador responsable).

Hegel en Lacan: Sujeto, deseo y verdad. Proyecto FONDECYT N°: 1100815, 2010-2012 (Investigador responsable).

Hegel en Ricoeur: fascinación y resistencia. Proyecto FONDECYT N°: 1121181, 2012-2014 (Investigador responsable).

Libertad e intersubjetividad en Edith Stein, en el marco del Proyecto Internacional "Persona y Libertad", patrocinado por la Universidad Católica de Colombia. Inscrito en COLCIENCIAS con el código COL00915642018 (Co-investigador).

Reconocimiento e identidad de género. Financiado con beca tipo C de ICALA (Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano), julio 2019-julio 2020 (Investigador Responsable).

Filiaciones académicas

Miembro del Consejo de Santiago del Intercambio Cultural Latinoamericano-Alemán (ICALA) y del Katholisches Akademisches Austausch Dienst (KAAD), 1991 a la fecha. Presidente del mismo entre 1995-2005.

Miembro Asociado de Dialógica (Asociación Iberoamericana de Estudios Hegelianos), desde 1994.

Socio Activo de la Sociedad Chileno-Alemana de Filosofía (Deutsch-Chilenische Gesellschaft für Philosophie), 1997-2003.

Socio Fundador de la Asociación Chilena de Filosofía (ACHIF), desde octubre de 2009. Tesorero 2009-2010. Consejero Académico, 2011.

Socio Fundador de la Asociación de Ex - Alumnos del Instituto de Filosofía (AEFUC), desde noviembre de 2010. Primer Presidente de la misma, 2010-2012.

Miembro de la Sociedad Paul Ricoeur Chile, desde 2012.

Miembro del Centro Interdisciplinario UC Edith Stein, desde 2014.

Dirección de Tesis

LICENCIATURA EN FILOSOFÍA

1. Gorgias Romero: “La eticidad como primera configuración histórica del espíritu efectivo en la *Fenomenología del Espíritu* de Hegel” (titulado en 1990).
2. Juan Ormeño. “La sección Conciencia de la *Fenomenología del Espíritu* de Hegel” (titulado en 1991).
3. Javier Martínez. “La concepción nitzscheana del Nihilismo” (titulado en 1994).
4. Mirtha Menanteau: “El iluminismo de Habermas” (titulada en 1994).
5. Judith Reyes: “En torno a Paulo Freire. Aspectos filosóficos de su pensamiento y aportes a la reflexión de raíz latinoamericana” (titulada en 1995).
6. José Santos: “La *Fenomenología del Espíritu* de Hegel como ‘vida en formación’” (titulado en 1995).
7. Daniel Loewe: “Algunos problemas metodológicos en la justificación de los principios de justicia en la *Teoría de la Justicia* de John Rawls” (titulado en 1995).
8. Mauricio Correa: “Lectura e interpretación de la sección Autoconciencia de la *Fenomenología del Espíritu* de Hegel (titulado en 1995).
9. Iván Canales: “La autoconciencia en la *Fenomenología del Espíritu* de Hegel como principio fundamental para una filosofía especulativa” (titulado en 1996).
10. Enrique Muñoz: “El escepticismo como una clave de la dialéctica de la *Fenomenología del Espíritu* de Hegel” (titulado en 1996).
11. Arturo Klenner: “El concepto de Libertad en la Filosofía del Derecho de Hegel” (titulado en 1996).
12. Paulo Volante: “La figura del hombre político y el espacio público en Hannah Arendt” (titulado e 1997).
13. Valeria Zalaquett: “La ambigüedad del ser-en-el mundo y su relación con la obra de arte. Un estudio en torno a la fenomenología de M. Merleau-Ponty” (titulada en abril de 1999).
14. Gonzalo Bustamante: “Los aspectos antropológicos y éticos de la teoría sociológica de Niklas Luhmann” (titulado en 1999).
15. Sebastián Kaufmann : “Ser y libertad. La Ética como Filosofía Primera en Gabriel Marcel” (titulado en 2000).
16. Ximena Silva: “La vocación en José Ortega y Gasset ” (titulado 2001).
17. Cristóbal García: “La Belleza, lo Sublime y la Audiovisualidad en la Sociedad de la Comunicación. Problemas de fundamentación del tiempo/espacio del Arte” (titulado en 2002).

18. María Lía Espinoza: "La experiencia de la verdad en la obra de arte según la filosofía hermenéutica de Hans-Georg Gadamer" (titulada en 2002).
19. Diego García: "Itinerario hacia el concepto de Espíritu en la *Fenomenología del Espíritu* de Hegel" (titulado en 2003).
20. Nicolás Olivares: "Relación entre verdad y vida en *Las Obras del amor* de Sören Kierkegaard" (titulado en 2004).
21. Verónica Báez: "La convivencia con el Otro en América Latina según Félix Schwartzmann" (titulado en 2004).
22. Giovanna Mura: "El punto de partida antropológico de la moral kantiana" (titulada en 2004).
23. Andrés Grumann: "Instantes Simultáneos. El juego en Hans-Georg Gadamer" (titulado en 2005).
24. Rodrigo Cáceres: "El concepto de voluntad libre. Presupuestos para la comprensión de la Introducción a la *Filosofía del Derecho* de Hegel" (titulado en 2006).
25. Jorge Escobar: "Génesis del Sistema de la Ciencia de Hegel en Jena (1801-1803)" (titulado en 2010).
26. Vicente García-Huidobro: "La teoría de la subjetividad en J. Lacan" (titulado en 2010).
27. Miriam Barrera: "La vida fáctica: entre san Pablo y Aristóteles. Modelos de experiencia en la hermenéutica de la facticidad de Martin Heidegger" (titulada en 2010).
28. Verónica Soto: "Horkheimer y la ideologización de la teoría tradicional: el caso de Niklas Luhmann" (titulada en 2011).
29. Verónica Aris: "La pregunta por la génesis fenomenológica de los conceptos de conciencia de la quinta *Investigación lógica* de Edmund Husserl" (titulada en 2011).
30. Fernando Rivera Martinic: "El concepto de 'Gesinnung' en la filosofía práctica de Immanuel Kant. Una reflexión crítico sistemática" (titulado en 2014).
31. Teresa Concha: "Las configuraciones de la voluntad como génesis del mundo ético en la Introducción de la *Filosofía del Derecho* de Hegel" (titulada en 2016).
32. Marcelo Alarcón: "El teísmo moral en la *Crítica de la razón pura* de Kant" (titulado en 2017)
33. Javiera Lubascher: "La posibilidad del perdón" (titulada en 2018).
34. Aníbal Vega: "La sujeción de la libertad humana. Estudio sobre el vínculo de libertad y posibilidad del mal en las *Investigaciones filosóficas sobre la esencia de la libertad humana* de F.W. J. Schelling (titulado en 2018)

MAGISTER EN FILOSOFÍA

1. Rodrigo Cáceres: "Modalidad y realidad. Las relaciones intermodales reales en Hegel y Hartmann" (titulado en 2011).

2. María Isabel Irrázaval: “¿Es el arte una forma de acceder a la verdad? En torno al concepto del arte como conocimiento en Hans- Georg Gadamer” (titulada en 2012).
3. Vicente García- Huidobro: “La crítica a la subjetividad en el psicoanálisis” (titulado en 2013).
4. Mariya Veleva: “La concepción estética de Schelling. La experiencia del artista y el Absoluto”. (titulada en 2016).
5. William Primera: “Ciencia y Dialéctica. El problema de la articulación de estos dos conceptos en la *Fenomenología del espíritu*” (titulado en 2016).

DOCTORADO EN FILOSOFÍA

1. Beatriz Contreras: “El concepto de *sabiduría práctica*: retraducción del conflicto entre contextualismo y universalización en la ética de Paul Ricoeur” (titulada en 2011).
2. Samuel Yañez: “El problema de la filosofía primera de Zubiri” (titulado en 2012).
3. Vicente García-Huidobro: “El problema de la reflexión en Freud y Lacan. Hacia un psicoanálisis no-reflexivo” (titulado en 2015).
4. Mariya Veleva: “El arte como órganon en el *Sistema del idealismo trascendental* de Schelling ” (titulada en 2019)

Becas y distinciones

Julio 1985 - mayo 1990: Beca de Doctorado en Alemania, concedida por el Intercambio Cultural Alemán-Latinoamericano (ICALA).

Octubre 1997: Premio concedido por FEUC (Federación de Estudiantes de la Pontificia Universidad Católica de Chile) al profesor mejor evaluado de la Facultad de Filosofía.

Abril - Julio 1998: Beca de Postdoctorado en Alemania, concedida por ICALA.

Mayo de 2004: Premio concedido por la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica (CONICYT) por haber obtenido el mayor puntaje en el concurso Regular de Proyectos Fondecyt 2004 en el área de Filosofía.

Agosto de 2018: Reconocimiento de la Pontificia Universidad Católica de Chile al cumplir 35 años como académico de la Universidad.

Julio de 2019-Julio de 2020: Beca C de ICALA, para investigación en el país de origen del solicitante.